

Un aniversario y un homenaje

En 1990, con ocasión del libro-homenaje al Prof. Eiras Roel en el XXV aniversario de su cátedra, el Area de Historia Moderna de la Universidad de Santiago publicó un libro colectivo que, bajo el título de *Obradoiro de Historia Moderna*, no sólo cumplió el objetivo para el que fue pensado, sino que sirvió como acicate para convertir esa experiencia en algo estable, naciendo así en 1992 la revista de la que ahora se cumplen diez años. Las circunstancias administrativas han querido que este aniversario coincida con la jubilación del Dr. Eiras Roel, de modo que este número de la revista, el décimo, constituye, al mismo tiempo, la celebración que merece la continuidad de una revista universitaria durante diez años y un homenaje a su director honorario.

En esos diez números, *Obradoiro* ha dado a luz una abundante producción reunida en casi 2.700 páginas distribuidas en 69 artículos de investigación, 22 artículos de teoría y reseñas de libros y 22 resúmenes de tesis de licenciatura y de doctorado, pero esos números son poco expresivos del trabajo que acogen. Sin duda, lo que más nos interesa subrayar es el elevado número de tesis que, dirigidas por profesores del Area de Historia Moderna de Santiago, han sido defendidas en estos años y han permitido a la revista contar con una cantera fija, innovadora y dinámica, como se corresponde con autores -en especial, los de tesis de licenciatura-, que han encontrado así un espacio de difusión para dar a conocer sus primeros trabajos académicos; ese era uno de los objetivos establecidos en la *Presentación* de *Obradoiro* (número 1, 1992, pp. 7 y ss.). Algunos de esos autores noveles han seguido colaborando con la revista con artículos de investigación y, lo que es más significativo, con reflexiones bibliográficas y estados de la cuestión derivados de su dominio sobre aquellos campos en los que habían realizado sus tesis.

Las distintas secciones de la revista han permitido a *Obradoiro*, además de dar a conocer los trabajos de los modernistas de la Universidad de Santiago, establecer un cauce de intercambio con los de las otras dos Universidades gallegas, A Coruña y Vigo, y, cada vez más, con los del resto del país -Universidades de Cantabria, Central y Autónoma de Barcelona, Extremadura, Las Palmas, País Vasco, Córdoba, Zaragoza-, y de centros de investigación de Inglaterra (Universidad de Cambridge), Francia (Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales), Italia (Universidad de Sassari) y México (Universidad Nacional Autónoma, Centro de Estudios Históricos del Colegio de México, Instituto de Investigaciones Dr. J. M. L. Mora), y hemos podido contar con la colaboración de autores de otras áreas de investigación -Geografía, Historia Antigua, Historia Medieval, Historia del Derecho-, de la Universidad compostelana y con la de componentes del Instituto de Estudios Galegos "Padre Sarmiento". Esta integración de investigadores de otras áreas y de centros de reconocido prestigio ha sido muy positiva y ha cubierto -aunque sería deseable que lo hubiera sido en mayor medida- otro de los objetivos que se plantearon en la creación de la revista: la colaboración interdisciplinar.

En el balance de estos diez años, es también muy importante la incorporación de "estados de la cuestión", "reflexiones bibliográficas" y textos de teoría de la historia. Constituía este otro objetivo programático que no resulta fácil de cubrir dentro de una tradición historiográfica que ha descuidado un tanto la teoría, pero ha ido convirtiéndose en una sección estable -después de los balbuceos iniciales-, gracias en buena medida a los colaboradores de otras áreas y centros y a la de los investigadores más jóvenes.

Finalmente, es preciso observar si el objetivo de la renovación temática propuesto en 1992 se ha producido. En este sentido, un simple recuento a partir de los sectores clásicos nos revela esta distribución de los textos de investigación:

<i>Tema</i>	<i>Artículos</i>	<i>Resúmenes de tesis</i>	<i>Total</i>
Población y familia	20	3	23
Economía y sociedad	26	13	39
Cultura y mentalidad	12	3	15
Política y Administración	11	3	14
Total	69	22	91

Los datos estadísticos ocultan lo que la revista contiene: el predominio contundente de la historia social o del análisis y la interpretación de todos los campos a partir de lo social. En realidad, apenas hay trabajos de demografía clásica, sino de análi-

sis socio-demográfico de las poblaciones del pasado y, desde luego, de historia de la familia y de los movimientos migratorios; apenas los hay de economía en sentido estricto, pero abundan los de comportamientos socio-económicos o de análisis de sectores específicos de actividad y de ámbitos que permiten una visión múltiple; casi no hay estudios de estructuras sociales, pero menudean los referidos a grupos determinados de la sociedad de Antiguo Régimen -mujeres, niños, huérfanos, etc.-, y de sistemas de relación, redes de contacto, vida cotidiana, antagonismos, conflictos o luchas de intereses; en cultura y mentalidad, no aparecen trabajos según los cánones de los años setenta, sino que se han incorporado campos que van de la alfabetización, las bibliotecas institucionales o la traducción de textos a las fiestas, el asociacionismo religioso, la onomástica o el duelo; en materia de política y administración, la organización municipal y la fiscalidad son los ámbitos de interés preferente y en los que se han incorporado innovaciones metodológicas, aunque, incluso más que el anterior, sigue siendo el menos concurrido de los sectores.

Ateniéndonos a los textos que se centran en Galicia -64 de 91-, conviene señalar que, si bien el renglón de economía y sociedad es mucho más numeroso en los resúmenes de tesis que en los artículos, eso no es reflejo de una tendencia más conservadora entre los investigadores jóvenes. En este sentido, convendría separar las tesis de licenciatura de las de doctorado, toda vez que las primeras se plantean con frecuencia en función de la proximidad de la documentación por un principio elemental de economía material y de esfuerzo: de ahí, por ejemplo, la persistencia de estudios comarcales, aunque centrados en zonas poco conocidas y claramente enfocados desde el punto de vista de la historia social. El peso del sector socio-económico en tesis y tesinas oculta además una profunda renovación en los temas: gracias a estas investigaciones hemos avanzado mucho en el conocimiento de los comportamientos de la hidalguía gallega, la evolución demográfica de núcleos tan importantes como Ferrol o Vigo, las características de zonas que por su dificultad no se habían estudiado, el funcionamiento de la justicia local, el régimen municipal, la importancia estratégica de Galicia, la alfabetización y la evolución de la red escolar, los comportamientos internos de instituciones eclesíásticas, los efectos de la imposición de la matrícula de mar, etc. Sumando esos contenidos con los de los artículos centrados en Galicia, no hay duda de que en estos diez años, sin romper la relación con los estudios dedicados al dominante mundo rural gallego, ha habido un verdadero desembarco en las villas y ciudades del Antiguo Régimen: 23 de 64 trabajos se ocupan de los núcleos urbanos y semiurbanos gallegos en aspectos que van desde la evolución de su población y sus comportamientos demográficos, hasta las fiestas, pasando por la inmigración y sus efectos, las actividades económicas, las instituciones de gobierno, la vida cotidiana, las bibliotecas y el mercado de libros, las prácticas religiosas, etc.

En fin, diez años de continuidad constituyen el resultado del esfuerzo conjunto de todos los autores que cada año “hacen” la revista, del apoyo constante del Servicio de Publicaciones de la Universidad de Santiago -en especial de su Directora, Dña. M^a Luisa Melón, y de D. Juan Blanco, Subdirector-, y del trabajo del personal de la imprenta, así como también de la financiación concedida por la Xunta de Galicia.